

**MINUTA**

**Comité Técnico Especializado **CTE** de Información Económica del Sector Agroalimentario y Pesquero**

En las instalaciones del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, ubicadas en Benjamín Franklin 146, Colonia Escandón, Alcaldía Miguel Hidalgo, C.P. 11800 en la Ciudad de México, bajo la modalidad virtual, siendo las 11:00 horas del 26 de octubre de 2022, se reunieron los integrantes del Comité Técnico Especializado de Información Económica del Sector Agroalimentario y Pesquero para llevar a cabo la 27ª. reunión 2022, en el marco de la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica, de manera Virtual.

**Agenda**

<b>Tema</b>	<b>Ponente</b>
<b>Bienvenida</b>	Lic. Patricia Ornelas Ruiz Presidenta del Comité
<b>Verificación del quórum y aprobación de la agenda</b>	Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval Director de Análisis Estratégico y Secretario de Actas
<b>I. Acta de la Vigésima Sexta Sesión Ordinaria.</b>	Lic. Patricia Ornelas Ruiz Presidenta del Comité
<b>II. Revisión de Acuerdos.</b>	Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval Director de Análisis Estratégico y Secretario de Actas
<b>III. Avances de los Grupos de Trabajo.</b> <b>Grupo 1. Propuesta de metodología para realizar el Inventario y/o actualización de las Unidades de Producción Acuícola. Dr. Bernardino Muñoz (CONAPESCA).</b> <b>Grupo 2. Diagnóstico sobre el uso y Aprovechamiento de Registros Administrativos producidos por las Unidades de Estado. Act. Aurelio Luis Miguel Alonso y Caloca (INEGI).</b> <b>Grupo 3. Propuesta de metodología para el levantamiento de costos de producción agropecuarios. Lic. Gustavo Tenorio (SIAP)</b>	Dr. Bernardino Jesús Muñoz Reséndez Director General de Planeación, Programación y Evaluación de CONAPESCA  Act. Aurelio Luis Miguel Alonso y Caloca Director de Censos y Encuestas Agropecuarias del INEGI y Secretario Técnico del CTEIESAP  Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval Director de Análisis Estratégico del SIAP y Secretario de Actas
<b>IV. Asuntos Generales.</b>	Lic. Patricia Ornelas Ruiz Presidenta del Comité
<b>V. Acuerdos.</b>	Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval Director de Análisis Estratégico y Secretario de Actas

## DESARROLLO

### Bienvenida

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, da la bienvenida a los miembros del Comité Técnico Especializado de Información Económica del Sector Agroalimentario y Pesquero (CTEIESAP) a la 27ª. reunión.

### Verificación del quorum y aprobación de la agenda.

El **Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval**, verifica que existe el quorum legal para desarrollar la reunión.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, presenta la propuesta de orden del día para su aprobación.

### I. Acta de la Vigésima Sexta Sesión Ordinaria.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, solicita la dispensa de la lectura de la Vigésima Sexta Sesión Ordinaria ya que se envió en tiempo y forma.

### II. Revisión de Acuerdos.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, cede la palabra al **Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval**, quien presenta el seguimiento de los Acuerdos, se indica que se tienen 4 Acuerdos derivados de la sesión anterior.

**CTE/26.1/2022.** El Comité Técnico Especializado aprueba el Programa de Trabajo 2021-2024. **Atendido**

**CTE/26.2/2022.** CONAPESCA realizará una propuesta de fecha para la reunión de trabajo de la actividad 1. Propuesta de metodología para realizar el Inventario y/o actualización de las Unidades de Producción Acuícola. **Atendido se realizó el 23 de junio de 2022**

**CTE/26.3/2022.** Marco Herrera de la Coordinación de Agricultura se incorpora a la actividad 3. Elaborar un diagnóstico sobre el uso y aprovechamiento de Registros Administrativos producidos por las Unidades de Estado, y la primera reunión sería del 16 al 20 de mayo del presente. **Atendido. Se realizaron dos reuniones 16 agosto y 21 de octubre de 2022.**

**CTE/26.4/2022.** Se integran el Dr. Felipe Legorreta de la Coordinación General de Desarrollo Rural y el Mtro. Carlos Arana de la Coordinación de Ganadería a la actividad 4. Propuesta de metodología para el levantamiento de costos de producción agropecuarios y se hará llegar la propuesta de fecha. Se incorporaron al Grupo. **En Proceso. No se ha realizado sesión del Grupo. Pero el SIAP comentará el trabajo que está realizando.**

### III. Avances de los Grupos de Trabajo.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, cede la palabra al **Dr. Bernardino Muñoz**, quien expondrá los avances del Grupo 1. Propuesta de metodología para realizar el Inventario y/o

actualización de las Unidades de Producción Acuícola, expondrá los avances **Damián Hernández** en representación de CONAPESCA.

Interviene **Damián Hernández** de CONAPESCA, se han realizado varios trabajos desde 2021, se han tenido dos reuniones de trabajo el 1º. y 23 de junio de 2022, en la primera se da inicio a las actividades de este Grupo y en la segunda se presentaron los sistemas en los que se integra la información de las Unidades de Producción Acuícola (UPA) con el propósito de identificar las áreas de oportunidad para el Desarrollo de la Metodología para la actualización del Padrón de UPA's.

Se tuvieron 3 acuerdos en la reunión del 23 de junio, en las cuales se trabaja por parte de CONAPESCA: 1) Realizar una depuración del Padrón de "Unidades de Producción Acuícola" para efectuar un Censo para la verificación en términos cuantitativos, este trabajo de ordenamiento pesquero se realiza por CONAPESCA. El 2) Realizar un intercambio sobre la definición conceptual de las unidades a observar con la finalidad de acordar una definición metodológica para los propósitos del Grupo y con ellos definir las acciones a desarrollar para la depuración del Padrón de UPA's, se cuenta con las definiciones de CONAPESCA, INEGI y SIAP, las cuales se discutirán en la siguiente reunión del Grupo. El 3) sobre el interés de CONAPESCA sobre la integración del sector pesca y acuícola a las Cuentas Nacionales, se solicitaron comentarios sobre la propuesta al INEGI en oportunidad de la consulta del Censo Agropecuario en julio de 2022.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, indica que sería importante contemplar la definición por parte del INEGI, ya que es más para fines económicos y no contestan lo que se pide en la Secretaría de más temas productivos, comenta **Damián** que este tema se vería en la siguiente reunión del Grupo.

La **Act. Susana Pérez Cadena**, comenta que quisiera aclarar que es lo que no contempla la definición del INEGI, interviene el **Lic. Gustavo Tenorio**, el tema es que la definición del INEGI es por unidades económicas justamente porque es definida en los Censos Económicos, las unidades acuícolas no caen en esa definición, ya que el SIAP anteriormente trabajo un Padrón Acuícola en coordinación con la CONAPESCA y se tiene un desfase con lo que existe actualmente y lo que se hizo en el momento, y se ha discutido en las reuniones el definir a las unidades de producción y que convenga a los intereses de la productividad y los programas de la Secretaría.

La **Act. Susana Pérez Cadena**, indica que se revisaría el concepto de las unidades de producción acuícola, y están incluidas conceptualmente las unidades acuícolas, pesqueras y pescadores. La **Lic. Patricia Ornelas** está de acuerdo en que se revise en el Grupo para que la definición contemple lo que requiere la Secretaría, CONAPESCA y el INEGI.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, cede la palabra al **Act. Aurelio Alonso**, para exponer los avances del Grupo 2. Diagnóstico sobre el uso y Aprovechamiento de Registros Administrativos producidos por las Unidades de Estado.

El **Act. Aurelio Alonso**, indica que en el Grupo de Trabajo 2, se tuvo la primera sesión el 2 de junio donde se conformó el Grupo, definiéndose como objetivos:

- Identificar los temas que atiende cada unidad de estado (UE) que forma parte del Comité.
- Identificar las UE que generan Registros Administrativos vinculados con el sector agropecuario.
- Conocer los procesos que realizan las UE para recolectar, integrar y procesar su información.
- Evaluar las características de los Registros Administrativos que producen las UE; en cuanto a su cobertura (nacional, regional, etc.), comparabilidad de los datos, etc.
- Promover la homologación de los Registros Administrativos que producen las UE, por ejemplo, que todas las UE utilicen el Marco Geoestadístico como marco de referencia geográfico.
- Promover e impulsar el intercambio de Registros Administrativos entre las UE, con la finalidad de que cada una de ellas los pueda aprovechar y explotar de acuerdo con sus propias necesidades.

El resultado de esta reunión fue que el INEGI compartiera la experiencia del aprovechamiento de los registros administrativos en la actualización del marco maestro de estadísticas del sector agropecuario (MMESAGRO) y cuál era el resultado del intercambio amplio con distintas unidades de estado. Se consiguieron registros aprovechables como registros administrativos como marco lista.

En la segunda reunión, el INEGI presentó la Matriz de registros administrativos con 42 variables y se tiene el Acuerdo el envío de esta Matriz al Grupo de Trabajo y en la siguiente reunión INEGI y SIAP presentaron los catálogos que utilizan para ver las variables, nomenclaturas, características de los nombres de los municipios para que puedan ser parte de la homologación de los registros de las distintas instituciones.

La **Lic. Patricia Ornelas**, indica que sin más comentarios se expondrá la actividad del Grupo 3. Propuesta de metodología para el levantamiento de costos de producción agropecuarios por parte del **Lic. Gustavo Tenorio (SIAP)**, quien comenta que no se ha sesionado en el marco del Grupo, sin embargo, tiene que ver con un trabajo que se realiza de manera coordinada con la FAO, a través de un acuerdo marco, la FAO da asesoría al SIAP en la generación de información y uno de los temas es la necesidad de conocer los costos de producción de granos de los de mayor importancia para el país y como parte de las políticas públicas y se requiere tener con mucha precisión por cuestiones de inflación y de incertidumbre en el mercado es de gran importancia los costos de producción. Se han tenido 03 reuniones y se está trabajando con la FAO con un experto de Brasil que desarrollo un sistema para estar monitoreando costos de producción y se están revisando las metodologías y cuestiones para definir con precisión lo que se retomará de costos de producción y un tema importante tiene que ver con la definición, ya que los costos de producción y los análisis que se tenían en el país no estaban considerando a los pequeños y medianos productores. Se está planeando con la FAO un taller de manera presencial o virtual en el SIAP probablemente el 9 u 11 de noviembre se hará llegar la invitación respectiva. La idea del taller es determinar los criterios con los que se debe definir a los pequeños y medianos productores y poder establecer la metodología del levantamiento de los costos de producción en independencia de las metodologías ya existentes y pueden retomarse para este trabajo y se realizarán las invitaciones para participar y se definirá la fecha próximamente.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, indica que sin más comentarios se continua con el siguiente punto del orden del día.

#### **IV. Asuntos Generales.**

La **Lic. Patricia Ornelas**, pregunta si tienen algún Asunto que incorporar., al no haber temas a incorporar se continua con el orden del día, cediendo la palabra al Lic. Gustavo Tenorio.

#### **V. Acuerdos.**

El **Lic. Gustavo Tenorio**, indica que el acuerdo sería el siguiente:

**CTE/27.1/2022.** Los Grupos 1 y 2 enviarán las presentaciones de los trabajos que se han ido realizando para compartirla con los integrantes del Comité.

**CTE/27.2/2022.** El continuar dando seguimiento a los avances de cada uno de los Grupos y en las sesiones del CTEIESAP se realice una relatoría breve de los trabajos y en caso de que se requiera entrar en puntos más específicos se darían espacios mayores para exponer.

La **Lic. Patricia Ornelas Ruiz**, indica que la presentación del Grupo 1, ya se tiene previamente y se compartirá con los miembros del Comité.

Interviene el **Mtro. Mauricio Márquez**, del INEGI, quien se presenta y agradece la invitación de la Lic. Ornelas y el interés que tiene en que el Comité se tengan propuestas y hacer acuerdos y consolidar el SNI-E-G y que sea benéfico para la sociedad y es de gran importancia la interacción de los Grupos en las sesiones para el intercambio de información, experiencias y buenas prácticas y que las metodologías, definiciones y que atiendas los intereses de las unidades de estado y de los usuarios de la información.

#### **Cierre**

Siendo las 11:44 hrs., la Presidenta del Comité Técnico Especializado Lic. Patricia Ornelas Ruiz procedió a clausurar la 27ª. reunión.

#### **ASISTENTES A LA REUNIÓN**

<b>Nombre y puesto en la Dependencia o Institución de Procedencia</b>	<b>Cargo en el Comité Técnico Especializado</b>
Lic. Patricia Ornelas Ruiz Directora en Jefe SIAP	Presidenta
Act. Aurelio Luis Miguel Alonso y Caloca Director de Censos y Encuestas Agropecuarias INEGI	Secretario Técnico

Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval Director de Análisis Estratégico SIAP	Secretario de Actas
Damián Javier Hernández Olivares Subdirector de Política y Acuerdos Internacionales CONAPESCA	Vocal Suplente
Carlos Arturo Martínez López Jefe de Departamento de Análisis Programático CONAPESCA	
Adriana Itai Muñoz Cruz Directora en la Dirección General de Valor Agregado y Mercados, Coordinación General de Agricultura Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural	
José Luis Sánchez Salas Director en la Coordinación General de Inteligencia de Mercados Agroalimentarios Secretaría de Agricultura	Vocal Suplente
Jorge Antonio Carbajal Hernández Subdirector de área en la Dirección Gral. Admon. de Riesgos de Precios de la Coordinación General de Inteligencia de Mercados Agroalimentarios Secretaría de Agricultura	
Jorge Caballero Ángeles Director del Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM) Secretaría de Economía	Vocal Suplente
Saúl Vargas Mir Gerente de Investigación Financiera Nacional de Desarrollo (FND)	Vocal Suplente
Act. Susana Pérez Cadena Directora General Adjunta de Censos Económicos y Agropecuarios INEGI	Vocal
Lic. José Luis Hernández Rodríguez Coordinador de Tratamiento de la Información INEGI	Secretario Técnico Suplente

Dr. Felipe de Jesús Legorreta Padilla Director General de Investigación, Desarrollo Tecnológico y Extensionismo Secretaría de Agricultura	Vocal Suplente
Mtro. Mauricio Márquez Corona Presidente del Comité Ejecutivo Subsistema Nacional de Información Económica INEGI	
José Feliciano Galván Tovar Jefe de Departamento de Seguimiento y Control de Proyectos SENASICA	

Adicionalmente, se listará a aquellos que acudieron en calidad de representantes o invitados a la reunión del Comité:

- Nombre, cargo y dependencia.

#### LEYENDA

*La siguiente leyenda se integra a la minuta una vez que ésta ya fue revisada y avalada por los integrantes del Comité Técnico Especializado respectivo:*

En términos de las reglas Trigésima Primera fracción V y Trigésima Cuarta fracción VI de las Reglas para la integración y operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, el Secretario de Actas [Lic. Jorge Gustavo Tenorio Sandoval](#) hace constar que la presente Minuta fue aprobada por [unanimidad de votos](#) de los integrantes del Comité Técnico Especializado de Información Económica del Sector Agrolimentario y Pesquero, por medio de [correo electrónico](#), por lo que se tiene por formalizada, de conformidad con las disposiciones previstas en el Acuerdo por el que se establecen medidas temporales para formalizar las actas y minutas de las sesiones y reuniones de los órganos colegiados del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica, aprobado por la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística y Geografía mediante Acuerdo 2ª/III/2021, de 16 de febrero de 2021.